
Brexit afectaría 
la exportación 
regional de  
vinos y frutas

IMPACTO POR SALIDA DE REINO UNIDO DE LA UNIÓN EUROPEA

Expertos aseguran que no consiguen que alguien cambie su 
opción. Sociólogo Francisco Vergara dijo que “está comprobado 
que los debates no movilizan electorado en forma significativa”.  

Las críticas que dejó al formato  
el último debate de Chile Vamos 

Ricardo Gouët Bañares, eje-
cutivo de Hidronor, asumió 
la dirección de la Cpcc para 
el periodo 2017-2018

En 2016, según los datos del Servicio 
Nacional de Aduanas, Chile realizó 
exportaciones al Reino Unido por un 
monto de US$ 630 millones. Del total, 
un 99,6% de esas exportaciones 
correspondió a productos no mineros 
ni celulosa (US$ 627 millones) y el 

62% del valor total exportado corres-
ponde a frutas y vinos, con US$244 
millones y US$ 149 millones, respecti-
vamente. De ahí la preocupación 
expresada por algunos actores regio-
nales, la Asociación de exportadores 
de fruta, Asoex y Vinos de Chile. 

Ronald Bown, presidente de la 
Asociación de Exportadores de 
Frutas de Chile, anticipa una posible 
alza de aranceles de los productos 
chilenos una vez que Gran Bretaña 
abandone la Unión Europea.

Proyectan efectos en el tipo de cambio y alza de aranceles.
Cámara de  
la Producción 
tiene nuevo 
presidente

Chile se juega ante Portugal el paso 
a la final de la Confederaciones
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“¿Quién dijo que todo está 
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Vez ha celebrado en la copa 
Alexis Sánchez: anotó frente 
a Alemania (1-1 final). 

3
Veces se han medido en due-
los oficiales, con dos triunfos 

lusos y uno para la “Roja”. 

2
Goles en contra tienen 
ambas selecciones. Son las 
mejores defensas del torneo.PORTUGAL
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La inclusión 
La humanidad cada día necesita más solidarizarse 

con los valores de justicia y paz. La inclusión relacional 
es tan prioritaria en un mundo tan diverso como el aire 
que respiramos. Con urgencia, deberíamos reeducarnos 
hacia otras actitudes, buscando la cooperación entre to-
das las culturas. No es de recibo que sigamos exclu-
yéndonos; de ahí, la necesidad de activar en to-
dos los países políticas sociales como efecto di-
namizador. Por otra parte, hay que promover la 
existencia de igualdad en lo que concierne a la 
oferta educativa.  

La mejor inclusión, indudablemente, pasa por el 
compromiso y la responsabilidad de la marcha de la 
sociedad, siempre a favor de la justicia social y la promo-
ción de los más pobres. Durante los años setenta y ochen-
ta, cientos de miles de personas fueron torturadas, asesi-
nadas y desaparecidas por las dictaduras militares de Su-
damérica. Recordamos que fue crucial la denuncia de 
estos hechos. Pensemos que el mundo será lo que noso-

tros queramos que sea. En ocasiones, nos impacta parti-
cularmente la naturaleza brutal y cruel de fanatismos y 
quebrantamientos que nos llegan en imágenes, o las pa-
decemos a pie de camino, pero la cuestión no pasa por de-
jar hacer, sino por analizar la cuestión de este mundo do-

minado por traficantes de armas que, sin alma alguna, 
se benefician de la sangre de tantos inocentes. La 

deshumanización y humillación que mucha gen-
te soporta a través de la explotación física, econó-
mica, sexual y psicológica, es igualmente una ma-

nera de destruirnos poco a poco.  
No podemos, en consecuencia, arrojarnos a un 

lado, porque seremos derrotados. Cada cual, y todos 
los seres humanos son iguales y se les debe reconocer la 
misma libertad y la misma dignidad, aparte de imprimir 
su espíritu, ha de injertar su propio entusiasmo, virtud 
tan valiosa como necesaria.   
 
Víctor Corcoba Herrero

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Marcelo M. Poblete @mmpoblete 
“Chile deberá bloquear juego de 
Ronaldo si quiere avanzar hoy a final 
de Copa Confederaciones. Vamos que 
se puede una vez más!”.

¡A todo barro!                                                             
  
Señor Director: 

Completamente embarrados sa-
lieron del debate los aspirantes a La 
Moneda del Chile Vamos. Piñera, 
Kast y Ossandón se encargaron en 
sus estilos tan personales, medido, 
bonachón y sangre caliente, respec-
tivamente de enrostrarle a  sus con-
trincantes sus “yayas políticas”, sin 
dejar nada para la imaginación.  

Fue tal la cantidad de barro que 
se tiraron, que hasta las familias 
salieron al ruedo, que más que una 
disputa electoral  parecía una tera-
pia de grupo, casi “un minuto de 
confianza” de Piñera a Kast, “un 
combate de todo vale” entre Piñe-
ra y Ossandón y “una pelea de bo-
xeo entre noveles púgiles”, mos-
trando todas sus “joyitas boxísti-
cas” entre Kast y Ossandón, para el 
deleite de sus cercanos. 

Ttodo lleva a pensar que será 
muy difícil que los dos perdedores 
de las primarias apoyen a todo 
evento al que resulte ganador, en la 
forma y en el fondo, en conclusión, 
el barro hará el trabajo que no 
pudo hacer ni la Nueva Mayoría, ni 
el Frente Amplio, más claro que 
echarle agua, al barro. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Violencia extrema                                                             
  
Señor Director: 

Las palabras del abogado de-
fensor de Mauricio Ortega, el se-
ñor Ricardo Flores, al referir que 
al imputado le habría salido “más 
barato” matar a Nabila Rifo que 
dejarla viva, representa una vio-
lencia extrema a todas las muje-
res de este país. Ya es del todo ina-
ceptable que día a día en los tribu-

nales y en la opinión pública se 
siga permitiendo esta apología 
del horror. Las mujeres están sien-
do maltratadas, golpeadas, tortu-
radas psicológica, económica y fí-
sicamente a diario; finalmente, 
asesinadas en razón de su género. 
Minimizar los hechos de violen-
cia, sus consecuencias, sus efec-
tos en las mujeres, en los hom-
bres, en la sociedad entera, es ser 
cómplice y constituye a quienes la 
sostienen, en agresores.  

Buscar una pena justa y proveer 
una legítima defensa a cualquier 
imputado es un derecho ciudada-
no y un deber para el abogado que 
lo defiende. No obstante, conside-
ro que este principio jamás debie-
se olvidar quién es la víctima ni 
tampoco el que una sentencia –así 
como la argumentación que la sos-
tiene– es un mensaje a la sociedad 
sobre qué consideraremos legíti-

mo y posible en marco de la convi-
vencia común. 
 
Paula Sáez Arellano 
Directora Escuela de Psicología 
Universidad Andrés Bello 
 
Estrés y pérdida parcial de la 
voz 

 
Señor Director: 

La voz se ve muy afectada en pe-
riodos de estrés. Esta afectación 
será más significativa en indivi-
duos que utilizan su voz de mane-
ra profesional o bien, que la utili-
zan como su instrumento de tra-
bajo. Acá está el caso de 
profesores, cantantes, actores, 
abogados, ejecutivos de call center 
o cualquier profesión u oficio que 
requiera el uso de la voz para su 
desempeño. 

El estrés es una reacción fisioló-

gica del organismo en el que en-
tran en juego diversos mecanis-
mos de defensa para afrontar una 
situación que se percibe como 
amenazante. En otras palabras, es 
el modo en que el organismo  reac-
ciona ante  un desafío. 

Se recomienda evitar las situa-
ciones que provocan tensión a 
nuestro organismo, pero al lado de 
esto, también hay medidas nece-
sarias para fortalecer y cuidar 
nuestro sistema vocal, a pesar del 
estrés que nos acompaña en nues-
tra vida diaria. 

Estas medidas en conjunto, se co-
nocen como “Higiene Vocal”, y den-
tro de las más comunes se pueden 
mencionar: Beber al menos 2 litros 
de agua cada día (sobre todo cuan-
do se está utilizando la voz en el de-
sempeño laboral); preparar la mus-
culatura involucrada en la fonación 
a través de ejercicios de calenta-

miento vocal; evitar el consumo de 
cafeína, no fumar, evitar los cam-
bios bruscos de temperatura, y te-
ner horas de sueño suficientes para 
el descanso necesario cada día. 

Finalmente, entender y tomar 
conciencia que somos individuos 
integrales y los estados permanen-
tes de estrés pueden provocar, en-
tre otras cosas, alteraciones en 
nuestra voz que impedirán una co-
municación espontánea, expresi-
va y eficaz con el mundo que nos 
rodea. 

 
Gonzalo Gallardo 
Director Carrera Fonoaudiología 
U. Andrés Bello 
 
Modernización 
 
Señor Director : 

Creo oportuno mencionar un 
aspecto principal en materia de 
administración y gestión de orga-
nizaciones, que se desprende de 
investigaciones practicadas por 
firmas consultoras internaciona-
les (“2017 Deloitte Global Human 
Capital Trends”): 

En esta modernidad inciden 
crecientemente los nuevos cono-
cimientos y la tecnología, a la vez 
que la gente exige mejoramien-
tos en su calidad de vida. Por ello 
las organizaciones de toda espe-
cie deben progresar constante-
mente y contribuir al progreso de 
sus entornos. 

Sin embargo, en nuestra reali-
dad nacional muchas organizacio-
nes estatales no están moderniza-
das. A la vez, en el ámbito no esta-
tal un gran obstáculo es el exceso 
de normas establecidas que deben 
acatarse. 

 
Patricio Farren Cornejo

Thomas Paine  nació en Ingla-
terra en 1737. Fue un filósofo que 
participó en la emancipación nor-
teamericana y que incluso fue par-
te de la convención nacional fran-
cesa después de la revolución de 
1789 ¡sin saber francés! Admirado 
por su compromiso, pero a su vez 
aborrecido por sus ideas radicales 
que iban contra las posturas mo-
nárquicas, conservadoras, escla-
vistas y religiosas de absoluta-
mente todos los credos. Creía en 
un solo Dios y le bastaba su men-
te para invocarlo sin necesidad 
de intermediarios que habían sido 
un instrumento para aterrorizar y 
esclavizar a los seres humanos, 
contribuyendo a que unos pocos 
ejercieran el poder y se enriquecie-
ran a costa de la necesidad que tie-
nen las masas de creer en algo que 
les permita buscar el consuelo en 
el más allá, ya que no tienen acce-
so al serenamiento en esta vida.   

Impresionó a Bertrand Russell y 
Christopher Hitchens, entre mu-
chos otros, quienes lo alzaron 
como un referente ineludible de la 
lucha consecuente por los dere-
chos humanos, por su la profundi-
dad y pasión que se desprende de 

los jacobinos, por moderado y, por 
supuesto, lo encarcelaron durante 
el período denominado “El Terror”. 
En prisión, escribió “La edad de la 
razón”, en la que defendió la espiri-
tualidad natural, la que fue publica-
da al verse a salvo de la guillotina, 
que cayó sobre la cabeza de su gran 
enemigo Robespierre.   

Para Paine, los deberes del 
hombre son hacer la justicia, amar 
la caridad y esforzarse en hacer fe-
liz al prójimo y no condenaba a los 
que pensaban distinto, ya que “tie-
nen el mismo derecho a sus creen-
cias como yo a las mías”. Como no 
cobró derechos de autor para fa-
cilitar la propagación de su obra, 
enfermo y olvidado, en condicio-
nes miserables, murió en 1809, en 
Estados Unidos. Defendió la de-
mocracia política y social, la redis-
tribución de la tierra y la riqueza, 
el estado de bienestar, el sistema 
público de pensiones y los im-
puestos progresivos. Al morir, la 
prensa sostuvo: “Vivió mucho, 
hizo algunas cosas buenas y mu-
chas malas”. Sólo el tiempo lo rei-
vindicó. Lástima que hoy sea con-
siderado un ingenuo y sujeto de 
estudio meramente académico. 

su obra, tomando en considera-
ción que tuvo una educación muy 
precaria. Se trasladó a Norteamé-
rica, lugar en la que abrazaría y 
promovería la idea de la indepen-
dencia de dicha colonia. Escribió 
“Sentido Común” que sirvió de ins-
piración a miles, allanando el cami-
no para la declaración de indepen-
dencia de los Estados Unidos en 
1776. En 1791, de vuelta en Inglate-
rra, escribió “Los derechos del 
hombre”, que vendió cientos de mi-
les de copias y le costó tener que 
exiliarse en Francia, por extremis-
ta. En dicho país se ganó el odio de 

Para Paine, los 
deberes del hombre 
son hacer la 
justicia, amar  
la caridad y 
esforzarse en hacer 
feliz al prójimo.

Diego Esteban Varela: Chile tiene 
equipo para derrotar a Portugal. Pero 
nunca hay que mirar en menos al otro, 
exceso de confianza y soberbia no ayu-
dan en nada

Thomas Paine

Reforzar la autorregulación en la infan-
cia puede prevenir conductas de trans-
gresión de ley en la adultez”. 
Francisca Puga, directora ejecutiva 
Triple P. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Miércoles 28 de junio de 2017 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

B
ien puede ser el mal 
del tercer milenio, la 
depresión, como un 
cuadro clínico seve-
ro a consecuencias 
de personas que se 

ven sobrepasadas por las deman-
das del entorno, por diversas cau-
sas, pertenecientes a diversas eda-
des y por sobre consideraciones de 
género. No se trata de la sensación 
transitoria de tristeza, melancolía 
o agobio, sino de un estado clínico 
de parecidas características, pero 
sostenidas en el tiempo. 

No es una condición que se de-
tecte con facilidad y en muchos ca-
sos las sociedades no tienen una 
imagen adecuada de la situación, 
que suele ser enmascarada y se 
hace solo visible en situaciones ex-
tremas. Un ejemplo notable de esta 
circunstancia  ha sido expuesto en 
un último informe de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), al 
indicar que Brasil, pese a su imagen 
de país alegre, que irradia felici-
dad, muestra la mayor tasa de de-
presión de América Latina. Según 
la entidad, el 5,8 % de los brasileños, 
una población aproximada de  11,5 
millones de personas, sufre depre-
sión, superando la media mundial 
del 4,4%. 

 En América Latina, Brasil apa-
rece seguido de Cuba, con un 5,5%;  
Paraguay,  con el 5,2% de su pobla-
ción, seguido, con una diferencia 
no muy marcada, por Chile y Uru-
guay,  ambos con el 5%. En el con-
tinente, solo Estados Unidos, con 
el 5,9%, supera el índice brasileño, 
frente a Guatemala, que presenta 
las cifras más bajas, con apenas el 
3,7 %. Según la OMS, la tasa de de-
presión en el mundo ha subido un 
18% en apenas una década, mos-
trando una incidencia  mayor en 
mujeres; 5,1%, comparado con el 
3.5% de los hombres. 

Las explicaciones de los exper-
tos consultados frente a estas ci-
fras son eventualmente explica-
bles a situaciones similares en 

otras partes del planeta, para algu-
nos se trata de la falta de valores de 
la sociedad,  altas espiraciones, en 
el logro de la felicidad inmediata y 
en contraparte, inseguridad eco-
nómica, en un mundo altamente 
competitivo, sin espacios para los 
más débiles o menos dotados. 
Otros agregan que el  aumento de 
los casos de depresión es el actual 
ritmo de vida, la necesidad de dar 
respuesta a cada instante, lo que 
representa una carga, para mu-
chos, insostenible. 

La depresión genera un círculo 
vicioso, por un lado, es incapacitan-
te, la persona con el paso del tiem-
po disminuye su rendimiento la-
boral o lo suspende, por otro lado, 
genera gastos para su tratamiento, 
que no en pocas ocasiones son 
cuantiosos. Los medicamentos 
anti-depresivos controlados, son 
un apoyo para el tratamiento tera-
péutico, sin embargo, si ese apoyo 
falta las personas  pueden desarro-
llar adicción a los anti-depresivos o 
a drogas ilegales.  

La verdaderas cifras suelen ser 
ocultas, al existir sobre el particular 
una fuerte carga de prejuicios que 
rodean a la enfermedad, ante el  te-
mor de ser estigmatizada, vista 
como una debilidad al no compren-
derse  que alguien pueda estar de-
primido, perder su voluntad y ale-
gría de vivir, cuando en realidad, se 
trata de una enfermedad mental 
grave, que  según la OMS, es la que 
provoca más suicidios en el mundo, 
unos 800.000 casos anuales. 

De parecida manera al estereoti-
po de alegría de Brasil, las personas 
pueden proyectare falsas imáge-
nes sobre sus estados de ánimo, 
particularmente los jóvenes, que 
sensibles a la opinión de pares y 
terceros ocultan sus verdaderos 
sentimientos a sus familias, una 
posibilidad que debería ser consi-
derada con más frecuencia.

La verdaderas cifras 

suelen ser ocultas,  

al existir una fuerte 

carga de prejuicios 

que rodean a la 

enfermedad, cuando 

en realidad, se trata 

de una patología 

mental grave la cual, 

según la OMS, es la 

que provoca más 

suicidios en el 

mundo. 

EN EL TINTERO

lo que tienen estas invitacio-
nes, que de pronto desapare-
cen, se queda la gente con los 
crespos hechos. Es de esperar 
que la nave haya llegado con 
toda felicidad al planeta que 
fue parecido al nuestro, pero 
que aparente por mal uso 
quedó convertido en lo que 
ahora es, un desierto de du-
dosa hospitalidad. 

Si nos seguimos portando 
como hasta aquí, la tierra 

puede terminar de 
modo parecido en 

unos pocos mi-
llones de años 

más, misteriosa y 
árida, digna de ser 

visitada por audaces 
exploradores de algún confín 
de la galaxia, o por lo menos 
por una nave exploradora, 
con nombres extraños de 
aquellos que quieren hacer-
se famosos. Si tienen buenos 
registros podrán comparar 
esa tierra con aquella que es-
taba llena de agua y árboles 
y toda suerte de animalitos. 
Lo cual sería una excelente 
advertencia para sus futuras 
generaciones. 

 
                    PROCOPIO

Dejar un recuerdo 
imborrable

SEMIFINALES

Cuando parecía cosa de 
fácil despacho, el inmortali-
zarse de la manera más per-
durable posible, dejó de estar 
vigente la invitación de la 
Nasa para, sin costo alguno 
para los interesados, hacer 
llegar  su nombre al planeta 
Marte, en la próxima nave 
con ese destino, por supues-
to no todos los que se inscri-
bieran, solo unos pocos cien-
tos de elegidos, cuyo nom-
bre se grabaría en un 
chip y ese chip iría 
en la nave al pla-
neta rojo. 

Como es bien 
conocida la curio-
sidad de los marcia-
nos, o de los otros extrate-
rrestres que suelen frecuen-
tar esos lugares, es cuestión 
de poco tiempo para que ojos 
raros, o los órganos que los 
remplacen, se enteren de los 
nombres de terráqueos par-
ticipantes, puede ser que eso 
los estimule a ponerse en 
contacto con fines pacíficos 
y traer recuerdos cósmicos 
con tecnología añadida, lo 
cual no estaría nada de mal. 

Era una nueva oportuni-
dad que se ha diluido, eso es 

La creciente  
prevalencia de la 
depresión en chilenos
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“Al menos pudimos ver a dos 
candidatos como Piñera y 
Ossandón, totalmente fuera 
de sus casillas”. 
Felipe Vergara, académico Unab.

“Está medio demostrado 
que los debates no 
movilizan electorado en 
forma significativa”. 
Francisco Bravo, sociólogo.

“Quisiéramos debates de 
mejor nivel. Lo de Chile 
Vamos fue un paupérrimo”. 
Daniel Ibáñez, presidente de la 
Fundación Participa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REACCIONES TRAS DEBATE DE CHILE VAMOS
El lunes en la noche se efectuó el 

primer y único debate televisado de 
Chile Vamos con miras a las elec-
ciones primarias del domingo 2 de 
julio. Anoche, era el turno de las 
cartas de Frente Amplio, el sociólo-
go Alberto Mayol y la periodista, 
Beatriz Sánchez. 

No obstante, fue el primer en-
cuentro mencionado el que estuvo 
en boca de todos y fue suerte de co-
midillo en las redes sociales, aun-
que no precisamente por la pro-
fundidad de las ideas o diferencias 
y/o acuerdos con los temas y pro-
gramas planteados, sino todo lo 
contrario, por la pobreza intelec-
tual y argumentativa. 

Lo lamentable, y más allá de la 
mejor performance que alguno 
pueda haber tenido, lo cierto es que 
ninguno de los tres, Sebastián Piñe-
ra, Manuel José Ossandón y Felipe 
Kast, se salvó de las críticas. 

El hecho vuelve a poner en dis-
cusión la validez de estas instan-
cias, respecto al aporte que, even-
tualmente, podría significar para 
el votante indeciso. ¿O será que 
de un tiempo a esta parte, los de-
bates se han transformado en par-
te del show o la parrilla progra-
mática televisiva? 

Consultado al respecto, el soció-
logo Francisco Bravo dijo que en ge-
neral “está medio demostrado que 
los debates no movilizan electora-

Mirada crítica a una 
instancia que no logra 
convencer a muchos

do en forma significativa. Es más, 
una afirmación, para los partida-
rios fieles, de que los compromisos 
que se han tomado en la interna de 
los partidos serán cumplidos”. 

Dijo que los debates pueden ser 
más significativos para quienes es-
tán fuera de los grandes bloques 
(outsiders). “Es una apuesta para 
que personas que no los conozcan, 
los ubiquen y habrá que verlo en las 
urnas, es decir, llevar a electorado 
que no vota, a votar; más que qui-
tar votos a otros”, sostuvo. 

El académico de la Universidad 
Andrés Bello (Unab) y especialista 
en marketing político, Felipe Verga-
ra, coincidió. “Sólo sirven para con-
firmar tu voto o, en el caso de los in-
decisos, poder evaluar mejor. Es 
muy poco lo que cambia en la ten-
dencia de la gente”, dijo. 

Vergara, no obstante, valoró que 
sea un show, como el del lunes en 
la noche. “Al menos pudimos ver a 
dos candidatos como Piñera y Os-
sandón, totalmente fuera de sus 
casillas y eso es clave para la toma 

de decisión. Un presidente no pue-
de perder la compostura, por más 
barbaridades que diga. A diferencia 
de muchos, que han optado por ser 
políticamente correctos, creo que 
el debate fue bueno, entretenido, di-
námico y confrontacional. El tema 
de si fue o no republicano, es a lo 
menos burgués o lisa y llanamente 
fome, y justo lo que la ciudadanía 
no quiere ver”, opinó. 

El presidente de la Fundación 
Participa, Daniel Ibáñez, fue más 
crítico, considerando que “los de-
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Analistas aseguran que está medianamente comprobado   
que debates televisivos no consiguen hacer que alguien 
cambie su opción, ni mucho menos movilizar electorado.

bates presidenciales en una demo-
cracia cumplen una función muy 
importante. Constituyen un foro 
público, es el espacio donde, a tra-
vés de los periodistas, la ciudadanía 
puede emplazar a los candidatos en 
aquellos temas donde estos no han 
querido referirse muchas veces”.  

En opinión de Ibáñez, en las 
franjas los candidatos pueden 
transmitir su parecer a la ciudada-
nía y por ello cree necesario que si-
gan existiendo estos espacios, 
pero el nivel del lunes lo calificó de 
“paupérrimo”. 

“Lo que hubo fueron descalifica-
ciones permanentes entre uno y 
otro candidato, no hubo un deba-
te de ideas o proyectos país que es-
tán en discusión y eso es lo que se 
echa de menos”, sostuvo el repre-
sentante de Fundación Participa.  

El abogado, Claudio Sepúlveda, 
experto en políticas públicas regio-
nales, no obstante, destacó que “la 
derecha se ha arriesgado, saliendo 
de la zona de confort nombrando a 
un candidato por ‘consenso’, he-
mos sido partícipes de ver a los pre-
candidatos confrontar a una opi-
nión pública cada vez más punzan-
te y directa, y confrontarse entre 
ellos, no mediante una opinión de 
tantos caracteres en una red so-
cial, sino cara a cara”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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A mayo de este año, el Gore 
del Bío Bío ha ejecutado $47 
mil 925 millones, el 42,4% 
del total de recursos.

Buena ejecución 
presupuestaria
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INSTANCIA APROBÓ PROPUESTA QUE PRESENTARÁ ANTE EL MINISTERIO DE HACIENDA

En sesión extraordinaria, duran-
te la tarde de ayer, el Consejo Regio-
nal (Core) aprobó una propuesta 
presupuestaria de $151 mil millo-
nes para el próximo año, por con-
cepto de Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (Fndr).  

En efecto, se trata de una pro-
puesta que deberá ser defendida 
por una delegación regional, enca-
bezada por el intendente, Rodrigo 
Díaz, ante la Dirección de Presu-
puesto (Dipres) del Ministerio de 
Hacienda. 

Luego de la votación de ayer, el 
presidente del Core, Hugo Cautivo 
(PS), recordó que la Región del Bío 
Bío ha estado liderando las cifras de 
gasto durante este 2017 y eso “obe-
dece no sólo a una buena ejecu-
ción presupuestaria, sino también 
a la existencia de una cartera im-
portante de proyectos”. 

El timonel de la instancia comen-
tó que el presente año, el Gobierno 
Regional (Gore) partió con un mar-
co presupuestario que alcanzaba 
los $110 mil millones, y lo más pro-
bable es que al terminar el año, la 
Región haya invertido un poco más 
de $120 mil millones. 

“Nosotros esperamos que los 
buenos antecedentes sean toma-
dos en cuenta al momento de la 
aprobación por parte del Ministe-
rio de Hacienda”, manifestó el mi-
litante socialista. 

 
Apoyo parlamentario 

Cabe precisar que cada año la 
propuesta que vota el Core no es la 
definitiva, pues esta tiene que ser 
defendida en Santiago, en una reu-
nión donde además del intenden-
te y representantes de la Dipres 
participan los jefes de División del 
Gore y el presidente del Core. 

Cautivo dijo que esa reunión  aún 
no tiene fecha, pero lo más proba-
ble es que se efectúe a mediados de 
julio. En este punto, agregó, que a 
diferencia de lo que ha acontecido 
en años anteriores buscarán el apo-

Core quiere contar con $151 mil 
millones de presupuesto 2018
Delegación regional concurrirá a Santiago a mediados de julio a defender la 
propuesta. Pedirán apoyo, además, de los parlamentarios del Bío Bío.

yo de los diputados y senadores de 
la Región. 

“Acordamos a diferencia de otros 
años, generar una línea de trabajo 
con los parlamentarios de tal forma 
de, no sólo conversar con el minis-
terio de Hacienda, sino también 
con los congresistas de la Región 
para que defiendan la propuesta 
que se está llevando a Santiago”, 
dijo Cautivo. 

El presidente del cuerpo político 
regional dijo que esperar realizar 
una ronda de conversaciones con 

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

senadores y diputado “ahora”, y no 
sólo eso. 

“Esperamos que nos puedan in-
vitar a las comisiones respecti-
vas en el Congreso, para poder 
entregar nuestra argumentación 
a los parlamentarios, pero eso 
también es un proceso que espe-
ramos iniciar durante julio”, enfa-
tizó el timonel.

El fiscal regional metropolitano 
oriente, Manuel Guerra, dijo que, de 
acuerdo a la investigación realiza-
da por presunta negociación in-
compatible y uso de información 
privilegiada en contra el ex presi-
dente y carta de Chile Vamos, Se-
bastián Piñera, no existen elemen-
tos para realizar su formalización.  

Lo anterior, tras siete meses des-
de que el diputado PC, Hugo Gutié-
rrez, se querellara contra el ex man-
datario por el caso Exalmar. Como 
se recordará, según la acusación, 
Piñera habría hecho negocios 
mientras era presidente y al mismo 

Reacciones por dichos de fiscal Guerra
el la política regional. Así, por ejem-
plo, el diputado UDI del Distrito 44, 
Enrique van Rysselberghe, dijo que 
los dichos del persecutor “viene a 
confirmar la tesis de la campaña 
sucia que desde el oficialismo se 
está realizando contra el candida-
to presidencial de la Chile Vamos”. 

Por su parte, el senador y candi-
dato presidencial, Alejandro Nava-
rro, disparó contra el persecutor 
manifestando que “pareciera ser 
que el fiscal Guerra sigue con su 
confusión de roles, toda vez que su 
deber es actuar como fiscal y no 
como defensor del empresario”. 
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Navarro dice que fiscal debe 
citar a periodista inglesa que 
entrevistó a Piñera y escribió 
que tenía un terminal 
Bloomberg en su oficina en 
La Moneda.

Citación a 
periodista

tiempo se realizaban el juicio con 
Perú ante La Haya. 

Los dichos del fiscal, por cierto, 
generaron distintas reacciones en 

Sesión especial de 
la Cámara de 
Diputados por 
cortes de luz

ISIDORO VALENZUELA M.

El próximo miércoles 5 de ju-
lio, a las 16.30 horas, se realiza-
rá una sesión especial de la Cá-
mara de Diputados para abor-
dar en profundidad los cortes 
prolongados de luz en distintos 
puntos del país. La iniciativa 
surgió tras una petición reali-
zada por la bancada de diputa-
dos del PPD, y fue respaldada de 
manera transversal por más de 
40 parlamentarios. 

“Queremos indagar en las 
causas y consecuencias de los 
cortes de energía eléctrica que 
se han mantenido por varios 
días, producto de los tempora-
les que han afectado a varias re-
giones del país. Lo anterior, no 
sólo se ha traducido en la falta 
de ese suministro, sino que tam-
bién ha producido cortes de la 
telefonía, del agua potable y de 
otros servicios que requieren de 
este tipo de energía para su fun-
cionamiento”, explicó la jefa de 
bancada del PPD y diputada del 
Distrito 42, Loreto Carvajal. 

La parlamentaria agregó que 
“hasta el momento, las explica-
ciones que han entregado las 
empresas y organismos respon-
sables en la materia no han sido 
del todo claras, y en algunos ca-
sos contradictorias. Se requiere 
un análisis más profundo de las 
verdaderas causas que han pro-
vocado las suspensiones del ser-
vicio, y de cómo se realizarán las 
compensaciones”. 

 Para la sesión especial se con-
templa la presencia de los mi-
nistros de Energía, de Econo-
mía y la Superintendente de 
Electricidad y Combustibles.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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El Tribunal Oral en Lo Penal de Chillán con-
denó  al carabinero Sebastián Andrés Fuenteal-
ba Toro, como autor del delito de homicidio ca-
lificado del miembro de la policía uniforma-
da Daniel Aravena Rodríguez, en enero de 
2016, en el sector de Rucapequén.  

El fallo de la Segunda Sala del Tribunal, que 
fue unánime, dio por acreditado que Fuen-
tealba Toro extrajo la pistola marca y dispa-
ró a la  víctima, que murió en el lugar por una 
anemia aguda por traumatismo torácico 
complicado. 

Condenan a 20 años a carabinero por homicidio calificado

PODER JUDICIAL
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PLANTEARON QUE NO FUERON CONSIDERADAS
El pasado viernes, la Presidenta 

Michelle Bachelet dio a conocer  
las principales medidas que el Go-
bierno adoptó para buscar solu-
ciones al rezago y al conflicto ma-
puche que afecta a la Región de La 
Araucanía. En la ceremonia, la 
Mandataria destacó que “hoy que-
remos dar un paso decisivo para 
enfrentar la historia de desencuen-
tro de siglos en la Región de La 
Araucanía” “Quiero solemne y hu-
mildemente pedir perdón al pue-
blo mapuche por los errores co-
metidos por el Estado chileno”.  

Además, pidió perdón por no 
poder entregar la seguridad nece-
saria a las víctimas de la violencia 
en la zona y anunció una política 
de protección y apoyo para ellos, 
con un plan especial de apoyo de 
recuperación económica de las 
personas y empresas afectadas. 
También dijo que el próximo año 
se incluirá a aquellas víctimas que 
perdieron sus hogares. La idea, se-
gún explicó Bachelet, es contri-
buir a la reposición de activida-
des productivas de la micro, pe-
queña y mediana empresa que 
hayan sufrido la pérdida total o 
parcial de sus activos, cofinancian-
do las inversiones necesarias que 
permitan apoyar la recuperación 
productiva de las empresas, en ac-

Víctimas de atentados 
en Arauco critican 
Plan Araucanía

tivos fijos y capital de trabajo, para 
lo cual se mandará en los próximos 
días  la Ley Araucanía.  

Los anuncios de la presidenta 
cayeron como balde de agua fría 
sobre la provincia de Arauco, que 
se vio nuevamente ignorada en un 
anuncio gubernamental, pese a ser 
igualmente asolada por atentados 
ligados al conflicto mapuche.  

Según el Barómetro de Conflic-
tos con Connotación Indígena, de 

la Multigremial de la Araucanía, 
en 2015, hubo 61 denuncias por 
hechos violentos y en 2016, llega-
ron a 48, en la Región del Bío Bío.  

Para Solange Etchepare, vocera 
del movimiento Paz en el Bío Bío, 
que agrupa a víctimas de atenta-
dos en la provincia de Arauco, pre-
cisó que “el plan es un salto de úl-
tima hora para que se diga que se 
hizo algo. Eso se hizo de una mesa 
de diálogo que armó el Gobierno, 

en la que nadie de las víctimas es-
taba invitado, pero las medidas 
son sólo parches. No se habla ni de 
tierras ni de autonomía del pueblo 
mapuche. Es una vergüenza, por-
que todo se hace en Santiago y 
nada en Araucanía o en la provin-
cia de Arauco”. 

Para Etchepare, debió haberse 
convocado a las víctimas y tam-
bién haber invitado a líderes ma-
puches que expongan su visión, 
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En la provincia de Arauco hay disconformidad por los 
anuncios del Gobierno, que no consideraron la opinión de 
quienes han sufrido ataques en otras zonas del país. 

“pero no al señor Llaitul o al señor 
Huilcamán, que nadie sabe quién 
los eligió y que ni los mismos ma-
puches los quieren”. En una mesa 
de diálogo tiene que haber una 
metodología con propuestas y dis-
cutir los temas de fondo. En cuan-
to a la reparación a las víctimas, “es 
un saludo a la bandera. Con un 
fondo de 3 mil millones de pesos 
no repones ni una sola de las leche-
rías del sur”.  

Mauricio Sepúlveda vive en la 
provincia de Arauco y ha sido blan-
co de  atentados en su fundo, llama-
do Los Ajos, en Tirúa, y en su mis-
mo vehículo, cuando se traslada.   

“Esta mesa de diálogo es inservi-
ble, porque no fue invitada ningu-
na víctima de Bío Bío, de Arauco y 
de la Araucanía, sino que se hizo en 
Santiago, sentados en cómodos si-
llones. Y debió considerarse las co-
munidades mapuche, si somos no-
sotros los que estamos involucra-
dos en el tema. Ni los mapuche 
están de acuerdo con el discurso de 
la Presidenta”.  

Ángela Retamal es la hija de José 
Retamal Medina (48), quien murió  
calcinado en el incendio que con-
sumió por completo la casa patro-
nal del fundo Santa Clarisa de Ca-
ñete en la provincia de Arauco, vi-
vienda que él cuidaba, caso en el 
que aún no hay detenidos.  

“A mí ya nada me sorprende por 
parte del Gobierno. El tema de mi 
padre pasó al olvido. Eso que la 
Presidenta pidió perdón a los ma-
puches es la gota que rebasó el 
vaso, ¿y las víctimas, cuándo?”.  

 
Respuesta a los empresarios 

Desde la otra vereda, Pedro Ma-
rileo, werken de la comunidad An-
tonio Paillao de Tirúa, “es grave 
que una Presidente de  Estado pida 
perdón, pero a la vez siga amparan-
do en su gobierno vulneraciones 
graves  que se cometen hacia el 
pueblo mapuche.  Si pide perdón es 
porque hay un arrepentimiento de 
lo que ha hecho, entonces debe ter-
minar de inmediato con la milita-
rización encubierta en la zona y 
terminar con la persecución”. 

En relación al Plan, agregó que 
“es una respuesta a los empresa-
rios y colonos de la zona Arauco- 
Malleco y no responde a lo que 
realmente el Estado chileno debe 
realizar y  solucionar, y que es por 
un lado el despojo del territorio 
Mapuche, en manos de Empre-
sas Forestales y Particulares ava-
lados por los gobiernos de tur-
nos desde 1861 en adelante y  en 
especial el Gobierno Militar; y por 
otro, el reconocimiento como Na-
ción, abordando realmente un 
sentido de reparación por el daño 
irreparable hacia los Mapuches 
que hoy seguimos existiendo. Lo 
demás es música para los oídos de 
los grandes y medianos  empresa-
rios, ya que si se dan cuenta las 
medidas van netamente en be-
neficio de ellos, con ello se busca 
seguir industrializando la zona; y 
también para la clase política que 
de igual forma ven un nicho de 
aprovechamiento ad portas de 
elecciones”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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CUENTAN CON 160 RESIDENTES EN DOS HOGARES

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cada día la población chilena se 
envejece más. Según Senama, en la 
Región se contabilizan 350 mil 
adultos mayores, de los cuales cer-
ca de 30 mil no tienen familia ni 
condiciones adecuadas para vivir. 
De ahí la importancia del trabajo 
que realiza Fundación Las Rozas, 
entidad que cumplió 50 años al ser-
vicio de quienes no tienen nada.  

Actualmente, a nivel regional la 
institución acoge entre el hogar de 
Talcahuano y otro ubicado en Arau-
co a 160 adultos mayores, pero 
mantiene listas de esperas de más 
de 1.300 personas, lo que demues-
tra la importancia que tienen los 
centros. 

“La fundación busca acompañar 
en el cuidado a los adultos más vul-
nerables, buscamos ser la antesala 
del cielo para ellos porque la reali-
dad de los adultos mayores ha cam-
biado en forma agresiva: el 96% de 
nuestros residentes son personas 
que están postradas o semipostra-
das, en promedio cada uno presen-
ta ocho patologías, 67% a nivel lo-
cal tiene algún tipo de dificultad 
cognitiva de leve a severa y sólo 4% 
de residentes son valentes”, detalló 
Faridi Juri, jefa regional Fundación 
Las Rosas.  

Por ello, según explicó la directo-
ra regional, los hogares que poseen 
se han convertido en verdaderos 
campos clínicos, contando con 
equipos multidisciplinarios para el 
cuidado del adulto mayor, incor-
porando, médicos, kinesiólogos, 
nutricionista y enfermeras, entre 
otros, que van formando parte del 
círculo más cercano de los ancia-
nos porque de 80 sólo 10 cuentan 
con familiares que los visiten perió-
dicamente.   

Vilma Mejía, directora Hogar 
Santa Teresa de Calcuta de Funda-
ción Las Rosas, manifestó que de-
searían acoger a cientos de perso-
nas, pero que debido a la escasez de 
recursos se realiza a través de pos-
tulación, que puede ser realizada 
por un familiar, vecino o cualquier 
persona interesada por mejorar la 
calidad de vida del adulto mayor. 

Eso sí, Juri explicó que la prefe-
rencia al momento de postular será 
dada a quien nada tenga, que no 
cuente con red de apoyo ni un lugar 
donde vivir, o bien, que nadie de su 
familia se haga cargo. 

La fundación se financia a través 
de postulación a proyectos con 
fondos gubernamentales, apoyo 
de socios y empresas locales y a 
través del aporte de las pensiones 
de los residentes que, en su mayo-
ría, no superan los $110 mil pesos 
y con los cobros de asistencias clí-
nicas a Fonasa.  

Sin embargo, los recursos nunca 
sobran, pues la mantención de un 
residente autovalente cuesta men-
sualmente $350 mil pesos y la de  
postrado 750 mil pesos mensuales. 
Por ello, llamaron a colaborar en la 
colecta que se realizará el 11,12 y 13 
de agosto que a nivel nacional pre-
tende recaudar $100 millones y a 

Fundación Las Rosas celebra 50 años 
acogiendo a adultos mayores de Bío Bío

CAROLINA ECHAGÜE M.

La institución tiene una lista de espera de más de 1.300 ancianos. Pero debido 
a la escasez de recursos se les dificulta ampliar la atención, pues la mayoría  
son postrados, lo que implica un gasto mayor que llega a $750 mil mensual. 

pertenecer al 4% de los residentes 
autovalentes puede salir del lugar, 
visitar a sus amigas y disfrutar. “Yo 
tenía una vida normal, trabajaba 
hasta que me enfermé de cáncer de 
mamas, me operaron y todo estaba 
bien hasta que con la radioterapia 
me quemaron todo el brazo por 
dentro (celulitis química) lo que me 
impide trabajar porque quedé con 
secuelas. Acá ayudo, participo de 
actividades y soy feliz”, dijo.  

El desafío, según Juri, es lograr un 
cambio mayor donde exista con-
ciencia de la realidad que se vive en 
los hogares, logrando con ello nue-
vos voluntarios que apoyen la tarea, 
porque si bien los hogares están en 
Talcahuano y en Arauco nuestros 
residentes son de todo el país.  

“Las necesidades son muchas, 
por ejemplo, gastamos cerca de 
un millón de pesos en pañales 
mensuales, requerimos pintar el 
hogar que tiene siete años y poner 
cortinas para aislar el frío. Si nos 
llegaran apoyos de particulares y 
empresas que nos apoyen en eso 
y en artículos de aseo personal 
como toallitas húmedas y aceite 
emulsionado que gastamos siete 
litros por día para poder encre-
mar a los abuelitos y evitar que se 
les formen escaras”, explicó la 
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hermana Vilma.  
Mejía y Juri explicaron que bus-

can dar atención de calidad a los 
residentes, motivo por el que se 
están capacitando continuamen-
te a nivel central. “Somos un apo-
yo para que los residentes se en-
cuentren a diario con Cristo, forta-
lezcan lazos con familiares, 
sociedad y sus pares”. 

De hecho, la fundación se hace 
cargo del velorio y entierro de los 
residentes, instancia que es apo-
yada por el municipio de Talcahua-
no que les entrega un lugar para el 
descanso del adulto mayor, aun-
que según Juri, lo ideal es que otros 
municipios también colaboren de 
la misma forma.  

Juri agregó que están realizando 
la campaña Ponte en sus Pantuflas 
a la que pueden colaborar todos 
los interesados comprando por 
$5.990 unas pantuflas que permi-
ten financiar un día de alimenta-
ción para un adulto mayor. Los in-
teresados las pueden adquirir en el 
bazar de la fundación ubicado en 
Caupolicán 246 A o bien, a través de 
www.fundacionlasrosas.cl

FRASE

“En promedio, los residentes 
tienen 83 años, 96% tiene 
dependencia física y 73% recibe 
una pensión menor a los 
$150.000”.

Vilma Mejía, directora Hogar Santa Teresa de 
Calcuta de Fundación Las Rosas. 

“La mantención de un residente 
autovalente es de $350.000, 
pero la de un postrado sube a 
$750 mil pesos 
mensualmente”.

Faridi Juri, directora regional de Fundación Las 
Rosas. 

nivel regional siete millones 200 
mil pesos, recursos que son desti-
nados a suplir la operación de los 
hogares.  

“Necesitamos nuevos socios que 
nos apoyen, el que siembra cose-
cha. Acá hay muchos residentes 
que fueron socios en algún mo-
mento, como es el caso de la seño-

ra Juanita Figueroa, que llegó a 
nuestra institución postrada, estu-
vo postrada por ocho meses, con 
una enfermedad muy complicada 
se mejoró y ahora está activa y no 
hay como pararla”, sostuvo Mejía. 

De hecho, a sus 70 años Figueroa 
se encuentra feliz viviendo en el ho-
gar desde hace dos años, pues al 
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El lápiz para ciegos, Noteikin B, 
desarrollado por académicos de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción,  fue elegido  como 
la mejor tecnología entre 34 ideas 
de toda América que participaron 
de la cuarta versión del HUB de Co-
mercialización y Transferencia de 
Tecnología para las Américas, rea-
lizado entre el 22 de mayo al 2 de ju-
nio de 2017 en México. 

Ideado por los académicos 
Eduardo Arriagada y Jorge Galle-
guillos de la  casa de estudios, el No-
teikin B constituye un aporte en su 
afán de crear una sociedad más in-
tegradora. Específicamente, el ins-
trumento es similar a un lápiz, pue-
de ser utilizado de forma inalámbri-
ca como conectado en un 
computador y permite escribir y 
leer a través de los códigos braille y 
morse.  

Cada pulsación en la punta del 
objeto, entrega un código binario 
que representa una letra, número 
o símbolo, dependiendo del có-
digo utilizado, formando así men-
sajes, cálculos, fórmulas, entre 
otras. Además cuenta con una 
memoria interna, donde se alma-
cena lo redactado para poder tras-
pasarlo así a cualquier computa-
dor, celular o Tablet que cuente 
con un software de comunicación 
en serie.  

Claudia Silva, directora de la Ofi-
cina de Transferencia Tecnológica 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción fue la en-
cargada de presentar el Noteikin B 
ante la exigente audiencia interna-
cional, y compitió con otras tecno-

Lápiz para ciegos recibe 
reconocimiento internacional

logías de diferentes países de Nor-
te, Centro y Sudamérica  

Eduardo Arriagada, académico 
líder del proyecto Noteikin comen-
tó que el lápiz se encuentra en la 
fase de diseño industrial, la que de-
bería culminar en agosto para dar 
paso a la etapa de comercializa-
ción a fines de 2017. 

UCSC

Es organizado por la 
Organización de los Estados 
Americanos (OEA).

Programa Hub de 
transferencia

Frecuentes interrupciones de 
la electricidad en el estableci-
miento producto del mal estado 
de las instalaciones acusan los 
estudiantes del liceo Enrique 
Molina que ayer protestaron en 
avenida Víctor Lamas y poste-
riormente frente a las dependen-
cias de la seremi de Educación, 
en San Martín, exigiendo una 
respuesta de las autoridades 
frente a este problema que, en 
palabras del dirigente estudian-
til del liceo,  Kevin Yévenes,  les 
impide desarrollar sus activida-
des con normalidad. “Se corta 
la luz permanentemente con el 
riesgo de que pueda haber un 
accidentes, también hay filtra-

Alumnos del E. Molina 
protestan por cortes de luz

ciones de agua, las salas están 
húmedas y frías. Es imperioso 
que eso se solucione”. 

Desde la seremi de Educación 
se compromertieron a sostener 
una reunión con los estudiantes 
a la brevedad para buscar una 
solución. 

ROMILIO PASMIÑO G.

participaron en la protesta. 
“Estamos luchando por 
nuestro liceo”, dijo uno de 
ellos.

Estudiantes de 
séptimo básico

UBB

Ganadores concurso Electrolux apuestan por Lota
Alumnos de la UBB fueron los ga-

nadores a nivel nacional del  Concur-
so Arquitectura Electrolux 2017, 
“Reutilización y habitación de espa-
cios urbanos para la vivienda social”.  

 La jefa de grupo, Mariana Rodrí-
guez, explicó que se apostó por “un 
conjunto habitacional en el Pique 
Cousiño, de Lota, una rehabilita-
ción del pique. Nuestro proyecto 
trataba de intervenirlo, pero cui-
dando lo existente, creando vivien-
das que se complementaban con el 
galpón y las torres que existían, 
manteniéndolas y creando así espa-
cios comunitarios”.
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A un año de la Ley de Etiquetado 
se han cursado 83 sumarios 

Por años la comunidad de Santa 
Juana ha presentado como uno de 
sus anhelos la reconstrucción del 
fuerte histórico. Ahora están a un 
paso de concretar el desafío, pues 
ayer se ofició en el Gobierno Regional 
la firma de convenio que permite el 
traspaso de $2.000 millones de pesos 
para la ejecución de la emblemática 
obra. 

Los recursos se utilizarán en la res-
tauración del Fuerte, respetando su 
condición de sitio arqueológico, des-
pejando su superficie de elementos 
considerados falsos históricos, a ello 
se suma la construcción de un mo-
derno museo de interpretación de 
ocho mil metros cuadrados.  

Más de $2.000 millones se invertirán en la 
reconstrucción del fuerte de Santa Juana

tan al público conectarse con la 
historia asociada a este monumento 
histórico.  

El proyecto propone un museo de 
interpretación de la guerra colonial,  
que eduque y genere beneficios so-
cioeconómicos que contribuyan al 
desarrollo sustentable.  

El alcalde Ángel Castro dijo que  
“fueron varios años de innumerables 
reuniones con monumentos nacio-
nales para concretar este proyecto, 
hoy gracias a las gestiones realizadas 
y al apoyo de las autoridades,  vemos 
como este sueño se hace realidad. 

La ejecución del proyecto, que está 
a cargo de la dirección de Arquitec-
tura del MOP,  tomará 16 meses. 

ARCHIVO

EL FUERTE CONTARÁ con un museo de interpretación y paisajismo.

De la dirección de 
Arquitectura del MOP se 
prolongarán durante 16 
meses. 

Las obras que 
estarán a cargo 

Con la iniciativa se pretende abor-
dar la escasa puesta en escena del 
fuerte,  por su elevado deterioro a 
consecuencia del terremoto, expresa-
do en daños en sus laderas, muros, ca-
sona , capilla y escasa dotación de ser-
vicios complementarios, que permi-

Y MÁS DE 200 FISCALIZACIONES 

A un año de la implementación 
de la Ley de Composición Nutricio-
nal de Alimentos y su Publicidad, 
el seremi de Salud, Mauricio Carea-
ga, realizó una positiva evaluación 
de la normativa en el Colegio Bea-
to Damián de Molokai, donde se in-
dicó que  en 12 meses se han reali-

La mayoría de los procesos se realizaron en contra de supermercados y 
kioscos escolares. Medida busca bajar altos índices de sobrepeso y obesidad.

elección de alimentos por parte de 
las familias, así como su contribu-
ción a la disminución de malnutri-
ción por exceso que actualmente 
establece que a nivel país el 25,1% 
de la población mayor de 15 años 
presenta obesidad y 39% sobrepe-
so. Además, de registrarse altos ín-
dices de diabetes, hipertensión ar-
terial y riesgo cardiovascular. 

La conmemoración de la ley  
consideró charlas, procesos de fis-
calización e información sobre las 
exigencias a los establecimientos 
educacionales y explicación sobre 
su regulado en la venta en kioscos 
escolares y la publicidad dirigida a 
menores de 14 años de edad. 

Mauricio Careaga explicó que el 
etiquetado se inserta en los pro-
ductos alimenticios que están so-
bre los límites establecidos como 
recomendables, los que deben lle-
gar la frase “Alto en”, sobre un fon-
do negro. “Es una advertencia que 
debe ser nítida y precisa para las 
personas y debe ubicarse en la cara 
principal de la etiqueta o envolto-
rio, de manera visible, especial-
mente para los menores de 14 
años”.  

Destacó que el reglamento esta-
blece la prohibición de la venta en 
todas las escuelas o colegios de ali-
mentos con la advertencia “Alto 
en”, se prohibe también la publici-
dad a través de canales de expre-
sión dirigidos a menores de 14 
años.   “Ningún producto o alimen-
to utilizará publicidad, elementos 
que atraigan especialmente la 
atención o el interés de menores de 
14 años y, está orientada al mejo-
ramiento de la oferta de alimentos 
saludables en kioscos escolares, 
disminuyendo la oferta de alimen-
tos no saludables”. 

Careaga destacó un informe de 
percepciones frente a la nueva ley, 
que realizó la Universidad de Chi-
le, donde el 92,9% de las personas 
reconoce los nuevos sellos de ali-
mentos; 43,8% reconoció que com-
para los sellos antes de comprar y 
el 91.6% asegura que considera que 
la existencia de sellos en alimentos 
envasados influye en alguna for-
ma en la decisión de compra. 

Además, el informe destaca que 
el 47,3% de las personas piensa que 
los productos sin sellos son más 
saludables; 24,2% que son de mejor 
calidad y 10,1% los asocian a pro-
ductos light.   

AGENCIA UNO

zado 219 fiscalizaciones, 109 de 
ellas en supermercados y 110 en 
kioscos escolares. 

El seremi de Salud, Mauricio 
Careaga, destacó que el proceso 
de fiscalizaciones fue liderado 
por Concepción con 81 controles, 
seguida de la provincia del Bío 
Bío con 71, Ñuble logró 39 y Arau-
co 28. 

Careaga detalló que las fiscaliza-
ciones dieron origen a 83 suma-
rios sanitarios, 45 en supermerca-
dos y 38 en kioscos escolares.  

La delegada provincial Bío Bío de 
la institución, Angélica González, 
quien participó de la celebración 
en el colegio, recordó a la comuni-
dad escolar la importancia del nue-
vo cuerpo legal y su impacto en la 
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Se realizaron en la provincia 
de Concepción con 81 
controles, seguido de Bío 
Bío con 71.

La mayoría de las 
fiscalizaciones 
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La salida del Reino Unido de la 
Unión Económica Europea (U.E.) o 
Brexit  es importante por  cuanto el 
mercado de ese país representa 
para Chile la posibilidad de seguir 
mejorando sus exportaciones, so-
bre todo en productos de alta espe-
cialización como vinos y frutas. 

En 2016, según los datos del Ser-
vicio Nacional de Aduanas, Chile 
realizó exportaciones al Reino Uni-
do(R.U.) por un monto de US$ 630 
millones. Lo anterior, representa el 
1,04% del total de envíos de Chile al 
exterior y el 8,2% de nuestros envíos 
a la U. E.  

Otro dato interesante es que el 
99,6% de esas exportaciones co-
rrespondió a productos no mineros 
ni celulosa (US$ 627 millones) y el 
62% del valor total exportado co-
rresponde a frutas y vinos, con US$ 

res, consciente del riesgo que dicha 
medida tiene para las exportacio-
nes chilenas, se ha dado la tarea de 
hacer seguimiento a la evolución 
del Brexit, evaluando los distintos 
escenarios posibles. Paralelamen-
te, la Direcon ha sostenido encuen-
tros con autoridades del Reino Uni-
do y con el sector privado de nues-
tro país, para profundizar en el 
tema”.  

Es así como, por ejemplo, el mi-
nistro de Hacienda, Rodrigo Valdés 
se reunirá este jueves con Alan Dun-
can, ministro de Foreing Office para 
las Américas de forma de tratar los 
temas relacionados con las expor-
taciones chilenas en ese país. 

 
Efecto por el tipo de cambio 

De acuerdo con la visión de algu-
nos analistas entre los efectos del 
Brexit en la economía británica está 
la posibilidad que la libra pierda 

CAROLINA ECHAGÜE M.

tino de nuestras exportaciones y el 
peso chileno. En este sentido, una 
de las incertidumbres que se gene-
ra en nuestros exportadores serán 
las condiciones cambiarias que re-
sulten de la medida. En particular, 
la Región del Bío Bío mantiene pre-
sencia en el mercado inglés en el 
emergente sector vitivinícola, cuya 
producción, sobre todo de cepas 
ancestrales, ha generado un fuerte 
dinamismo entre pequeños y me-
dianos productores de los Valles 
de Itata y del Bío Bío”, enfatizó. 

Pese los riesgos inherentes a las 
exportaciones dada la volatilidad 
de los tipos de cambio, el director 
regional de ProChile confía en los 
esfuerzos realizados por el Ministe-
rio de Relaciones Exteriores.  

 “En este sentido, la Dirección 
General de Relaciones Económi-
cas Internacionales (Direcon) del 
Ministerio de Relaciones Exterio-

244 millones y US$ 149 millones, 
respectivamente. 

De ahí la preocupación expresa-
da por algunos actores regionales y 
la Asociación de exportadores de 
fruta, Asoex.  

“Nos preocupan los eventuales 
efectos no deseados que la medida 
pueda tener en nuestro esfuerzo 
por internacionalizar la pequeña 
y mediana empresa de la Región, 
cuya actividad se materializa a tra-
vés de nuestros programas Pyme 
Exporta; Mujer Exporta y Exporta 
Digital” respondió Renato Segura, 
director para la Región del Bío Bío 
de ProChile, economista, ex aca-
démico e investigador,  al ser con-
sultado por Diario Concepción. 

Segura explicó además que “la 
comercialización de nuestros pro-
ductos en el exterior está fuerte-
mente afectada por el tipo de cam-
bio entre la moneda del país de des-

MINISTRO DE HACIENDA, RODRIGO VALDÉS, SE REUNIRÁ EL JUEVES CON MINISTRO DE FOREING OFFICE, ALAN DUNCAN

Actores en alerta por efectos del Brexit 
en las exportaciones de frutas y vinos 
Director regional de ProChile expresó su preocupación por efectos en la internacionalización de 
las Pymes. Economista y presidente de Asoex concuerdan en efectos de la devaluación de la libra.   

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 244

Millones de dólares fue la exportación 
de fruta dirigida al Reino Unido durante 
el 2016. 

149
Millones de dólares fue lo que se expor-
tó desde Chile al Reino Unido el año 
pasado. 

IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.759,70 

COMMODITIES 

-0,14% Igpa 23.839,04 -0,17%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,82 Cobre (US$/libra)$2,63
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $43,65

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.663,31
Dólar Observado $662,09 Euro $ 750,50
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valor frente al dólar, lo que a su vez 
afectaría negativamente las expor-
taciones chilenas, particularmente, 
las exportaciones de frutas y vinos. 

Para Andrés Ulloa economista 
de la Facultad de Ciencias Econó-
micas y Administrativas (Facea) de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción, “uno esperaría 
que tanto la libra como el Euro se 
deprecie frente a las otras monedas 
como el Dólar, el Yen o el Yuan 
(RMB)”. 

Ahora, en relación a los efectos 
del Brexit para la economía de la 
Región del Bío Bío, el economista de 
la Ucsc expresó: “para la Región el 
impacto es muy menor porque el 
comercio con Gran Bretaña es bajo 
y el Bío Bío en el concierto de las in-
versiones internacionales es insig-
nificante. Por otro lado, el mercado 
ya ha internalizado gran parte de 
los efectos, y no fueron muy signi-
ficativos”, concluyó.  

 
 Exportaciones de Fruta y Vinos 

Ronald Bown, presidente de la 
Asociación de Exportadores de 
Frutas de Chile, Asoex, al ser con-
sultado por Diario Concepción, res-
pondió que “hay dos efectos posi-
bles en las exportaciones de fruta al 
R.U. por causa del Brexit. El prime-
ro es cambiario. Por efecto del 
anuncio de la salida, la libra ester-
lina se ha devaluado, moviéndose 
desde el entorno a de 0,7 libras por 
dólar a la vecindad de 0,8 libras por 
dólar (+14%). Ahora bien, esta de-
valuación hace las exportaciones 
chilenas sean más caras para el 
consumidor del R.U., pero también 
hace más caras las importaciones 
de bienes desde cualquier parte del 
mundo al R.U. Adicionalmente, si se 
reduce la demanda de productos en 
el R.U., esto podría generar una so-
breoferta de productos al interior 
de la U.E., lo cual no sólo afectaría 
a Chile, sino también a los demás 
proveedores de la Unión Europea 
quienes -por lo general- no tienen 
mayores alternativas de mercados 
de exportación que los países den-
tro de la U.E.”, afirmó. 

El segundo efecto, según Bown, 
“es más de mediano plazo. Y se re-
fiere a una posible alza de arance-
les de los productos chilenos una 
vez que el R. U. abandone la U.E. y 
por tanto el TLC firmado con ese 
bloque deje de tener efecto en el 
R.U. Ahora, esto es posible pero 
poco probable, ya que nuestra can-
cillería debe estar trabajando en un 
nuevo TLC con el R.U. para no per-
der esas ventajas competitivas que 
tantos años demoramos en obte-
ner y que son claves para la compe-
titividad general del país”, aseguró. 

En relación a qué medidas de 
preparación está tomando Asoex 
para no verse afectados negativa-
mente por el Brexit, el presidente 
de Asoex, dijo que “durante años 
nuestro sector se esforzó para con-
trarrestar los efectos negativos de 
un dólar bajo en nuestro país. Eso 
le da una fortaleza especial a nues-
tros productos frutícolas en el ex-
terior. Pero en términos relativos, 
todos los bienes que se exportan 
alR.U. van a enfrentar una reduc-
ción de su demanda producto del 
menor poder adquisitivo que sus 
habitantes tienen respecto del res-
to del mundo. La estrategia que 

ha adoptado nuestra institución 
es de prudencia: esperar y monito-
rear. No hay que olvidar que aún 
faltan dos años para la concretiza-
ción de la salida del R.U. de la U.E. 
Por otra parte, gracias a que Asoex 
es miembro de varias entidades 
del rubro a nivel europeo, hemos 
podido facilitar la entrega de infor-
mación relevante y oportuna sobre 
el estado de avance de dicha si-
tuación al sector exportador frutí-
cola chileno”. 

Desde Vinos de Chile, gremio que 
agrupa a viñas como Undurraga, 
Concha y Toro; San Pedro Tarapa-
cá; Casa Silva; Santa Rita y Errázu-
ris entre otros, quedaron de enviar 
la información solicitada, pero has-
ta el cierre de la edición no hubo 
respuestas.

Se trata de una 
centena de personas
El gerente general de Nueva Masvida, 
aseguró hace unos días que se trata de 
un centenar de personas con las que se 
intento llegar a buen entendimiento.

Nuevas dudas surgieron en la 
Comisión que investiga el traspa-
so de la isapre Masvida luego que   
la Ministra del Trabajo, Alejandra 
Krauss, y del director del Trabajo, 
Christian Melis, explicaran las fis-
calizaciones y monitoreos respec-
to a la situación contractual de 
algunos trabajadores, muchos de 
los cuales llegaron a instancias 
judiciales. 

  Las autoridades detallaron so-
bre las limitaciones de su accionar, 
entendiendo que se trata de una 
“transacción entre privados”. 

De hecho, el director del Tra-
bajo, Christian Melis, señaló que 
la normativa vigente no prohibe 
el cambio de condiciones con-
tractuales. 

“Cuando terminas un contrato 
y vuelves a celebrar uno diferente, 
no hay ninguna obligación legal de 
mantener condiciones contrac-
tuales. En cambio, cuando lo que 
opera es lo que se llama el princi-
pio de continuidad y, por tanto, no 
hay de por medio un finiquito, ni 
se suscribe un nuevo contrato, se 
siguen aplicando las mismas re-
glas de la relación laboral ante-
rior”, explicó Melis. 

Eso sí, aclaró que  la Dirección 
del Trabajo estudiará si el convenio 
suscrito entre los privados con-
templaba la mantención estricta 
de los mismos beneficios. De ser 
así, acotó, el organismo podría ac-
tuar por incumplimiento de obliga-
ciones y fiscalizar en ese aspecto. 

Comisión de diputados que investiga 
Masvida está preocupada por trabajadores

Los diputados consideraron que 
los planteamientos expuestos se 
contraponen a los entregados an-
teriormente por el Superinten-
dente de Salud, Sebastián Pavlo-
vic, quien habría asegurado en la 
Comisión que el traspaso de las y 
los trabajadores sabría sido en 
iguales condiciones. (FPS)

Programa Ballon Internacional capacitará a 
140 emprendedores de la provincia de Arauco

Hoy se lanzará el Programa Ba-
llon Internacional de la provincia 
de Arauco en el centro de eventos   
“kupal”  de la ciudad de Lebu,  que 
capacitará a 140 emprendedores 
de cuatro comunas. 

Serán 20 jóvenes extranjeros de 
nueve países los encargados de 

entregar conocimientos y herra-
mientas claves para el éxito de las   
micro, pequeña y medianas em-
presas a través de metodologías de 
la innovación de comunas como 
Arauco, Cañete, Curanilahue, 
Contulmo y Lebu. 

Se espera la presencia  del direc-

ROMILIO PASMIÑO G.

CORFO

tor ejecutivo del Comité Desarro-
llo Productivo Bío Bío, Juan Mar-
dones, como también del funda-
dor y director de Ballon Latam, 
Sebastián Salinas Claro. 

“Finalmente, llegaremos a Arau-
co y con muy buenos partners por 
parte de los gobiernos locales, 
como el Comité de Desarrollo Pro-
ductivo Regional y de los alcaldes, 
quienes asumieron el compromi-
so de respaldar este trabajo por los 
próximos años, lo cual refleja que, 
como se dice, estamos todos re-
mando para el mismo lado”, dijo 
Sebastián Salinas hace unos me-
ses cuando se hizo el anuncio de la 
futura implementación. 

En tanto, Juan Mardones, di-
rector ejecutivo del Comité de 
Desarrollo Productivo Regional, 
comentó en aquella oportuni-
dad que “estamos muy contentos 
por el desarrollo de esta iniciati-
va que permitirá a pequeños em-
presarios de la provincia de 
Arauco fortalecer sus empren-
dimientos, gracias a una capaci-
tación que les permitirá dar un 
paso importante hacia su conso-
lidación, desde la estrategia co-
mercial hasta la generación de 
redes de contacto, en busca de la 
asociatividad”. (FPS)

FRASE

“Nos preocupan los eventuales 
efectos no deseados que la 
medida pueda tener en nuestro 
esfuerzo por internacionalizar 
la pequeña y mediana empresa 
de la Región”.
Renato Segura, director regional de Pro Chile.

“Uno esperaría que tanto la libra 
como el Euro se deprecie frente a 
las otras monedas como el 
Dólar, el Yen o el Yuan (RMB)”.

Andrés Ulloa, economista de la Ucsc.

“Hay dos efectos posibles en las 
exportaciones de fruta al R.U. 
por causa del Brexit. El primero 
es cambiario”.

Ronald Bown, presidente de Asoex.
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JUAN CARLOS MARTÍNEZ VISITÓ HACE UNOS DÍAS CONCEPCIÓN PARA DEBATIR SOBRE EL ACTUAL ESCENARIO ECONÓMICO

Hace unos días, Asimet regional 
sesionó en el Hotel Atton para de-
batir sobre el actual escenario eco-
nómico y  las percepciones de la in-
dustria metalúrgica y metalmecá-
nica. El presidente nacional de la 
entidad, Juan Carlos Martínez, hizo 
un mea culpa, explicando que su 
sector hace 40 años viene experi-
mentando sobresaltos producto 
de la competencia extranjera, pero 
que las variadas reformas vinieron 
a ser las barreras más complicadas 
que han debido en-

Presidente de Asimet: sin el FUT, el 
ahorro empresarial quedó en el olvido

Si bien reconoce que los problemas de la industria vienen de hace 40 años, las últimas 
reformas vinieron a complicar aún más el sector metalúrgico y metalmecánico.

frentar en el último periodo. 
- Usted hace poco criticó al 

Gobierno, en especial por  la Re-
forma Tributaria. 

- Bueno, eso es evidente. Cuando 
se acabó el FUT (Fondo de Unidades 
Tributarias), se acabó el ahorro. En-
tonces, el incentivo hoy día es para 

gastar y no para ahorrar. Y 
ese es un componente 

importante de la 
inversión. 

muy enredada. Hay muchas páginas 
que hay que leer y eso produce con-
fusión y más costos, porque se van 
a necesitar contratar servicios de 
contadores especiales, tributaris-
tas, en fin,  y todo eso es un costo 
más. Tenemos la Reforma Laboral 
que le da, a nuestro juicio, excesivo 
poder al sindicato. Tenemos el caso 
de Walmart, en que la empresa está 
con la incertidumbre de si arregla 
esta negociación colectiva y este 
otro mes le plantean otra y así no se 
puede. 

- El 5% con cargo al emplea-
dor para el aumento de cotiza-
ción   relativos a las AFP, ¿cómo 
lo evalúan? 

- No hay problema, siempre y 
cuando ese 5% vaya a la cuenta del 
empleador. Por que nos parece que 
si se va a una institución extra del 
Estado, nunca más vamos a saber 
de esas platas y se va a confundir. Lo 
importante es que cada gente sepa 
cuánto está ahorrando y cuánto tie-
ne en su cuenta. 

- ¿Es clave para la industria el 
Gobierno que venga o es que uste-
des tienen que dar otro salto que 
es a la innovación como se reco-
mienda? 

- Mira, el trabajo que tenemos es gi-
gantezco. Por un lado necesitamos 
un impulso al Estado. Necesitamos 
incentivos para invertir, pero por otro 
lado tenemos que convencer, sobre 
todo a nuestros empresarios media-
nos y pequeños, de que tienen que re-
inventarse. Tienen que renovarse, y 
salir a mirar el  mundo en todo lo que 
se viene con la tecnología, por que se 
nos viene encima y no podemos ha-
cer más de lo mismo. Tenemos que 
aprender de lo que hay en el mundo. 
Hoy viene la industria 4.0, que es ab-
solutamente tecnológica y robotiza-
da. Se nos viene un tsunami encima 
si  no entendemos que tenemos que 
renovarnos. 

- Este tsunami de renovación, 
quizás implique otro en que dis-
minuya la necesidad de mano de 
obra, entendiendo que ya se han 
perdido 26 mil puestos por efectos 
de crisis. 

- Te diría que es una amenazada 
que está ahí presente y no sé si se irá 
a dar o no, pero es muy problable 
que sí. Nosotros tenemos que hacer 
un esfuerzo gigantezco en capacita-
ción, en educación. Nuestros obreros 
no son ya la fuerza bruta, sino que la 
mente. Y en eso tenemos que estar 
bien provistos de nuestros trabajado-
res para que se capaciten. 

- La Región tiene tres trimes-
tres con baja en el Inacer, ¿qué le 
parece? 

- Por supuesto, que los golpea a 
ustedes fuerte como región.
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“Preferentemente, el sector 
manufactura y el sector 
manufacturero industrial en 
Chile tiene un problema 
estructural de hace 40 años”. 

“Muchas de las cosas que 
reformaron eran necesarias, 
pero el diagnóstico fue mal 
hecho”. 

“Cuando se acabó el FUT ,se 
acabó el ahorro. Entonces el 
incentivo hoy día es para gastar 
y no para ahorrar”.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

- Usted asegura que en los últi-
mos tres años se perdieron cerca de 
26 mil puestos de trabajo. ¿Las re-
formas fueron finalmente la daga? 

- Preferentemente, el sector manu-
factura y el sector manufacturero in-
dustrial en Chile tiene un problema 
estructural de hace 40 años. El país 
se abrió y fuimos, tuvimos que aguan-
tar la competencia del exterior. Y eso 
ha producido en la baja en la manu-
factura, porque esto se ha sustituido 
por importaciones. 

- Hablamos de los chinos, pen-
sando en el acero. 

- Sí, es que muchos empresarios 
nuestros que son manufactura se 
han vuelto a importar y siguen sien-
do especialistas en su rubro, pero en 
vez de fabricarlos acá, lo están impor-
tando. Lo que te digo es que esto es 
un problema estructural. 

- Ahora la coyuntura se sumó el 
problema de la desaceleración 

que la tenemos desde el 2013. 
En nuestro sector esto nos 
ha pegado dos veces. Por 
eso que hay estos índices y 
hay incertidumbre y ade-
más de lo que nosotros co-
nocemos. 

- Este gobierno va sa-
liendo, ¿qué esperan los 
metalmecánicos en el 
próximo? 

- Mira creo que las re-
formas muchas de las co-
sas que reformaron eran  
necesarias, pero el diag-

nóstico fue mal he-
cho. Se hicieron 
mal y , peor toda 
vida, se imple-
mentaron. La 
tributaria es tre-
mendamente 

complicada y 

MARTÍNEZ dijo estar de 
acuerdo que el nuevo 5% 
para mejorar las pensiones 
se cargue al empleador.
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PARA EL PERIODO 2017-2018

“Continuar impulsando la inver-
sión en la Región y la definición de 
los estándares ambientales, basado 
en un trabajo público-privado”, fue-
ron las primeras declaraciones de 
lo que será la directriz del nuevo di-
rectorio de la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio, presidido 
por  Ricardo Gouët Bañares. 

 Fue el 23 de junio cuando se re-
solvió  quienes  regirán en el perio-
do 2017-2018 junto a Gouët:  Álva-
ro Ananías Itaim, primer vicepresi-
dente, director y gerente general 
de Genesys; Sergio Escobar Miran-
da, segundo vicepresidente, presi-
dente del directorio de Sergio Esco-
bar, y Oscar Facusse Ledermann, 
quien quedó en calidad de tesore-
ro, siendo hoy  gerente general de 
Gas Sur. 

 
El nuevo presidente 

Ricardo Gouët Bañares es un eje-
cutivo con más de 30 años de expe-
riencia en cargos gerenciales. 

Ha dejado positivas huellas en 
empresas de la industrias de ali-
mentos, pesca, transportes y logís-
tica en la Región del Bío Bío.  

Actualmente tiene el cargo de ge-
rente zonal de la empresa Hidronor, 
en la cual se desempeña desde el 
año 2012  tras dejar su cargo de ge-
rente general en Transporte Pacífi-
co donde trabajó por 6 años. 

Es así como  Gouët manifestó su 
agradecimiento “por la confianza 
depositada por el directorio en él, 
para dirigir este importante gremio 
de la zona en este periodo en que ce-
lebra sus 90 años de trayectoria”. 

 
Directores 

De esta manera, el directorio de 
la Cpcc  quedó conformado por los 
integrantes de la mesa directiva, 
antes señalados, y por los directo-
res: Javier Álvarez Pérez, presiden-
te de Pares y Álvarez; Juan Alberto 
Arancibia, gerente general de Puer-
to Lirquén, quien asume por prime-
ra vez en este cargo; Michael Cáce-

Ricardo Gouët asume como 
nuevo presidente de la Cpcc
La Cámara de la Producción y del Comercio eligió su directorio el 23 de junio 
pasado, con el compromiso de un trabajo basado en lo público y privado.

res Tiznado, socio-director de Pe-
riodistas Asociados; Fernando Ca-
nessa Soto, gerente de planta de 
Coca-Cola Embonor Concepción. 

Igualmente, lo componen Ernes-
to Escobar Elissetche, gerente gene-
ral de Huachipato; Patricio Eyzagui-
rre Castillo, sub gerente de comu-
nicaciones Arauco; Alberto Gyhra 
Soto, socio de Inmobiliaria Lomas 

CPCC

de San Sebastián; Félix Maritano 
Segura, gerente general de Marita-
no Jabones, y Roger Sepúlveda Ca-
rrasco, rector de las sedes Concep-
ción y Los Ángeles de la Universi-
dad Santo Tomás. (FPS)

“Es un hito importante para la co-
muna, que ha sido perseguido por sus 
habitantes, y por ello estamos muy 
contentos de llevar ese proyecto ade-
lante”. Así, el vicepresidente de Ban-
coEstado, Enrique Marshall, graficó la 
puesta en operación de la sucursal de 
BancoEstado en Chillán Viejo, que 
por primera vez tiene una entidad 
bancaria operando en el municipio.  

La sucursal ofrece todos los servi-
cios bancarios, incluyendo cajeros au-
tomáticos que operan las 24 horas, 
siete días por semana. La nueva ofici-
na es parte del plan de apertura de 
nuevas sucursales que la entidad puso 

Chillán Viejo recibe su primera sede bancaria 
“Puede parecer sorprendente abrir 

oficinas cuando la mayoría de los ban-
cos están cerrando; pero lo que ocu-
rre es que la política del banco es de in-
tegraciíon del país, y por lo mismo te-
nemos que llegar a lugares donde 
hasta ahora no había servicios banca-
rios, principalmente en comunidades 
pequeñas”. 

El corte de cinta de la nueva sucur-
sal fue realizado ayer con la presencia, 
además del vicepresidente de Ban-
coEstado, del alcalde de Chillán Vie-
jo, Felipe Aylwin, evento que contó 
con la presencia de autoridades regio-
nales y locales. (SM)

AGENCIA UNO

MARSHALL: “En 114 comunas, somos el único banco presente”.

en marcha para aumentar la cobertu-
ra territorial y profundizar la inclusión 
financiera en el país. 

Comunidad 
logística impulsa 
capacitación de  
jóvenes en liceo

CLIPPING BÍOBÍO

Establecer un marco de ac-
tuación y colaboración entre la 
comunidad y el Liceo Polivalen-
te Las Salinas, de manera de 
promover la empleabilidad de 
los estudiantes y mejorar su for-
mación técnica, la que poten-
ciaría su vinculación con la in-
dustria logística portuaria. 

Ese es el objetivo del convenio 
de colaboración entre el Liceo y 
las empresas participantes de la 
Comunidad Logística Portua-
ria de Talcahuano (Cltp). 

Rodrigo Monsalve, gerente 
general de Portuaria TSV y pre-
sidente de la Comunidad Logis-
tica Portuaria de Talcahuano, 
señaló que el liceo polivalente 
“tiene especial importancia por-
que forma técnicos que son muy 
pertinentes a las industrias de 
logística y portuaria. Por lo tan-
to, cualquier conocimiento que 
tengan en forma anticipada, cla-
ramente mejorará su condición 
de empleabilidad a la salida del 
liceo, creo que es un hito im-
portante  del trabajo de la co-
munidad logística portuaria, y 
del impacto que quiere tener en 
la comunidad de Talcahuano”.  

A su vez, el alcalde de Talca-
huano, y sostenedor del Liceo 
Polivalente, Henry Campos, ex-
presó la importancia de esta fir-
ma: “Nosotros formamos opera-
dores portuarios, y administra-
dores portuarios, la idea es ir 
potenciándolos con profesio-
nales competentes que aporten 
a la educación pública y que hoy 
en día a través de este convenio 
de colaboración, puedan mejo-
rar sus capacidades”. (SM)

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

30 años
de experiencia tiene Ricardo Gouët en 
altos cargos que desempeñó en impor-
tantes empresas de la Región.

Servicios ofrecidos
La sucursal de Chillán Viejo es atendida 
por nueve funcionarios y tiene una pla-
taforma comercial que otorgará créditos 
de consumo e hipotecarios; apertura de 
CuentaRUT, cuenta corriente y cuenta 
de ahorro. También dispone de cajero 
automático y dispensador de saldo.
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“¿Quién dijo que todo 
está perdido?” estará a 
la venta en Balmaceda 
y en librerías del país.

Para quienes 
lo quieran leer

Editor Rodrigo Hidalgo 
y escritores Alfil Gómez 
y Cristóbal Gaete serán 
parte del lanzamiento.

Invitados al 
lanzamiento

19:00 horas 
49° Encuentro de Transferen-
cia de Libros Libres. Bibliote-
ca Municipal de Concepción, 

Víctor Lamas 615. Entrada 
liberada. 

 
20:00 horas 

Película “Cuando las luces se 
apagan”.  Luego de la repen-
tina muerte de su padre, un 
niño pide ayuda a su herma-
na mayor para deshacerse de 

una siniestra entidad que 
aparece únicamente en la 

oscuridad. Terror y suspenso 
por HBO.

Destacado 
Larrea Trip en Bar 

El Averno 
20.30 Horas

Presentación en vivo de la 
banda Larrea Trip y su sata-
nic jazz. Invitados especiales 

el colectivo de poesía local 
Cóctel Lírico. Maipú 1401. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Balmaceda 
presenta 
antología 
por sus  
25 años de 
trayectoria
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ESTE VIERNES A LAS 19.00 HORAS

Es complejo y difícil tratar 
de resumir la trayectoria de 
una corporación en un solo 
texto, pero “¿Quién dijo que 
todo está perdido?” cumple 
con este objetivo de gran ma-
nera. La antología, cuyo lan-
zamiento será este viernes a 
las 19.00 horas en Colo Colo 
1855, es el resultado de una 
convocatoria realizada en 
2015, dirigida a jóvenes y ta-
lleristas que durante los 25 
años de Balmaceda Arte Jo-
ven han pasado por sus talle-
res de literatura, en las cinco 
sedes que tiene la corpora-
ción a lo largo del país. 

“Es una antología históri-
ca, cualquier persona que 
pasó por alguno de los talle-
res de Balmaceda podía en-
viar algún relato. La convo-
catoria se realizó durante 
todo el 2015 y el año pasado 
se llevó a acabo el proceso de 
selección y edición de los tra-
bajos, los cuales ahora reúne 
este volumen”, detalló Ro-
drigo Hidalgo, editor de la 
compilación. 

Es así como esta publica-
ción junta trabajos de 30 des-
tacadas y destacados escrito-
res, de variados lugares, eda-
des y estilos. “Llegaron 
alrededor de 50 textos y se 
trató de dejar, idealmente, 
una muestra representativa 
de los talleres que se impar-
ten en las diferentes sedes. 
Hay cuentos de personas 
muy jóvenes como también 
gente que ha hecho el proce-
so completo. Es decir, en Bal-
maceda ha ocurrido que mu-
chas personas parten en los 
talleres, después hacen su ca-

El compilado literario “¿Quién 
dijo que todo está perdido?” 
reúne a un selecto grupo de 
plumas que han sido parte de 
los talleres de la corporación.

mino literario y después vuel-
ven como profesores, escrito-
res que alguna vez han sido 
alumnos y regresan como 
docentes”, señaló Hidalgo. 

Ejemplo de esto es Alfil Gó-
mez, quien es parte de la an-
tología con su cuento “El sín-
drome de Mari Moliere”, y 
que ha hecho una carrera li-
teraria y ha compartido su 
experiencia desde su partici-
pación en Balmaceda.  

“Creo que me inicié en la 
escritura de verdad en Bal-
maceda. Entre el 2001 y 2002 
hice un taller con Juan Pa-
blo Sutherland y de ahí hice 
a mis amigos escritores y me 
introduje en el mundo litera-
rio. En el fondo lo que uno 
aprende ahí, más que ha es-
cribir, es a corregirse, es la 
esencia de los talleres, darse 
cuenta que uno quizás no sea 
tan bueno o cómo arreglar en 
lo que uno falla”.  

 
Rica diversidad 

Para el editor del compila-
do, los treinta cuentos selec-

ROMILIO PASMIÑO G.

cionados “tienen la gracia en 
la diversidad, como son muy 
distintos en edades y las per-
tenencias territoriales, las 
búsquedas literarias son muy 
diversas. Hay algunos que 
son más tipo microcuentos, 
que no se extienden más allá 
de una página, y hay otros 
que evidentemente se expla-
yan por muchos pasajes 
más”, dijo. 

Ahondando en lo más te-
mático, Hidalgo apuntó que 
“están los cuentos mucha 
influencia de la realidad y 
situación cultural actual, o 
sea, zombies y vampiros, 
muy influenciado por la te-
levisión, hay cosas bien 
gore, mientras que hay otros 
que se van en el tradicional 
y clásico realismo sucio o 
crudo, que están sustenta-
dos en la realidad inmedia-
ta. También hay relatos que 
derechamente son metali-
terarios, en el sentido que se 
tratan de la escritura mis-
ma. Hay un arco de pro-
puestas y de búsquedas 
bastante diverso”. 

Pero la antología no queda 
sólo ahí, pues “incluye de 
todo, desde cuentos que ha-
blan de los Derechos Huma-
nos, pasando por la causa 
mapuche hasta del Chile glo-
balizado lleno de inmigran-
tes. Hay muchos cuentos que 
se sitúan en Bolivia, Indone-
sia, Perú, entre otros, con 
protagonistas de los relatos  
que no son chilenos. Otro sig-
no muy claro de lo contem-
poráneo de la antología”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Mon Laferte 
en Concepción

Como parte de su gira “Amárrame Tour”, la destacada 
cantante y compositora chilena, Mon Laferte, se presentó 

en el Centro de Eventos Suractivo de Talcahuano. Luego de 
actuar en Osorno, Valdivia, Temuco, Los Ángeles, Chillán y 

Santiago.  Con canciones como “Tu falta de querer”, “Mi 
Flaco” y “El Cristal”, Mon Laferte conquistó a su público en 

una hora y cuarenta minutos de concierto. 

CARLA y Juana Cifuentes.

Docentes de Ingeniería 
Civil UdeC crean 
Fundación Ficudec 
Esta iniciativa se enmarca en las acciones del 45 

aniversario de la carrera de Ingeniería Civil UdeC,  
y se oficializó con la firma del directorio, conforma-
dos por académicos de la Facultad de Ingeniería: 
Mónica Woywod, presidenta; José Vargas, vice-

presidente; Tomás Echaveguren, tesorero y Luis Me-
rino, secretario, además de un representante del Mi-
nisterio de Justicia.

TOMÁS ECHAVEGUREN, Mónica Woywood, José Vargas y Luis Merino.

PABLO CARTES y Daryl González. DIEGO LARENAS, Ana María Avello y Michael Herrera.

DANIELA 
ESCRIBANO  
y Pedro 
Arriagada.

PAULINA, Sofía, Francisca y Álvaro Bobadilla.MARIELA CUEVAS, Manira Parra, July Salazar y Javiera Ruiz.

ANTONELLA 
BASSO, Constanza 

Reyes y 
Jeises 

Neira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

CATALINA PAVEZ, Catalina y Patricia Faúndez.

CRISTIÁN 
ADONAY y 
Javier 
Andalaft.
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CHILE BUSCA LA FINAL DE COPA CONFEDERACIONES

El rival más complejo que podía 
tocarle en semifinales, pero tam-
bién el desafío más lindo. Porque si 
Chile fue capaz de borrarle la son-
risa en dos ocasiones a Messi, aho-
ra el reto es tachar de la pizarra a 
Cristiano Ronaldo. Esa es la “Roja” 
de hoy, codeándose con los mejores 
jugadores del mundo y generando 
respeto. El bicampeón de América 
mide fuerzas con el monarca euro-
peo peleando el paso a la final de la 
Copa Confederaciones. Dos adver-
sarios con formas distintas de en-
carar el juego. Alexis contra CR7, las 
dos estrellas más rimbombantes 
del torneo. 

 
Crack mundial 

En este momento, Cristiano Ro-
naldo es el mejor jugador del mun-
do. Te caiga bien o mal, es así. Sus 
números y títulos en la última tem-
porada son realmente monstruo-
sos, incluyendo la última Cham-
pions League, donde fue campeón 
y goleador, logro individual que 
consigue por quinta vez consecuti-
va. A sus 32 años, la estrella lusa es 
el jugador con más partidos y goles 
en la historia de su selección: 142 y 
75, respectivamente. En su carrera, 
suma 604 tantos. En el último año, 
jugó 9 veces por Portugal y anotó 14 
veces. Terrible. 

 
Chile en la elite 

La “Roja” está hoy en el círculo de 
equipos importantes a nivel mun-
dial y, para decirlo con propiedad, 
hay que considerar la nueva marca 
lograda con Pizzi: ahora Chile es 
una de las 7 selecciones del mundo 
que ha llegado a semifinales de un 
Mundial (1962), Juegos Olímpicos 
(Sidney 2000), Mundial Sub 20 (Ca-
nadá 2007), Mundial Sub 17 ( Japón 
1993) y Copa Confederaciones. Los 
otros países que integran este gru-
po son Alemania, Brasil, Francia, 
Argentina, Uruguay y España. Por 
otra parte, es el único de todos los 
citados que nunca logró titularse 
campeón. Tal vez, esta sea la opor-
tunidad de saldar cuentas. 

 
Bajas lusas 

Chile llega completo al partido de 
esta tarde. Gary Medel no jugó con-
tra Australia -y se notó mucho- por 
una contractura sufrida contra Ale-
mania, pero ya está disponible para 
Pizzi. Jean Beausejour y Marcelo 
Díaz retornan a la titularidad -fue-
ron resguardados en el último due-
lo -y la única duda es Charles Arán-
guiz, muy golpeado ante los oceá-
nicos. Debiera estar. 

Del otro lado, Portugal lamenta-
rá la suspensión del zaguero Pepe, 
puntal de Real Madrid, y la lesión 
del lateral izquierdo Raphael, figu-
ra del Dortmund. La gran duda es 
Bernardo, volante que ha sido de lo 
mejor de su escuadra en este tor-
neo, pero se recupera de un esguin-
ce. De llegar al choque con Chile, no 
estará al cien. 

 
Desde la solidez 

En esta semifinal, se verán las ca-
ras las dos defensas menos batidas 
del torneo, con solo 2 tantos en 
contra para cada uno. Ese es el se-
llo portugués, que ganó la Euro 
2016 ganando apenas un partido en 

Hora de borrar de    
la cancha al otro 
“mejor del mundo”

tiempo reglamentario, pero invic-
to y con solo 5 goles en contra en 7 
partidos jugados. Es un equipo 
poco vistoso, pero cuesta un mun-
do ganarle. El volante chileno Mar-
celo Díaz señaló que “hay que an-
ticipar a Cristiano, tratar de que 
no le llegue la pelota y no te enca-
re. De todas formas, Portugal es un 

muy buen equipo en lo colectivo. 
Todos cumplen bien su función, se 
cierran bien, recuperan rápido la 
pelota y no te dejan jugar”. 

 
Breve historial 

Chile y Portugal se han enfrenta-
do solo tres veces, con dos triunfos 
para los europeos y una victoria 

FOTOS: AGENCIA UNO

El especialista en dejar a Messi sin corona va ahora por 
Cristiano Ronaldo y Portugal. Medel y compañía osarán 
eliminar del mapa a la superestrella del fútbol. para la “Roja”. En 1928, Portugal 

ganó 4-2 en los Juegos Olímpicos de 
Amsterdam. En 1972, fue 4-1, por la 
Copa Independencia, y el único gol 
chileno fue de Caszely. El 2011, en 
tanto, igualaron 1-1 en el estreno de 
Claudio Borghi, con gol de Matías 
Fernández. De esa “Roja” sobrevi-
ven 7 titulares. De Portugal, uno.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El técnico Juan Antonio Pizzi tiene un once 
tipo bien definido, pero suele cambiar una 
pieza según el rival. Si hay que tomar pleno pro-
tagonismo en ataque, su elegido es José Pedro 
Fuenzalida, pero si hay que controlar la zona 
media del rival y hay algo más de respeto, su 

carta es Pablo Hernández.  
Tal como ante Alemania, este sería partido 

para meter de titular al “Tucu”, que en ese 1-1 
ante los germanos realizó un tremendo parti-
do, aunque no se vio tan bien ante Australia, 
sin Aránguiz y Díaz a su lado. 

Pizzi optaría otra vez por Hernández al medio

R. Patricio 
Cedric 
B. Alves 
J. Fonte 
Eliseu 
W. Carvalho 
A. Silva 
Gelson 
Bernardo 
C. Ronaldo 
A. Gomes

CHILE

F. Santos

DT

PORTUGAL

C. Bravo 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
J. Beausejour 
M. Díaz 
P. Hernández 
C. Aránguiz 
A. Vidal 
E. Vargas 
A. Sánchez

J. PIzzi

DT

Estadio: Kazán Arena 
Hora: 14.00 
Árbitro: Alireza Faghani (IRAN)
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CAMPEONATO NACIONAL DE ESPAÑA

Remo regional dejó 
su marca de calidad 
en aguas ibéricas 
Gran actuación tuvo selección chilena, con remeros de Bío 
Bío como figuras. Marcelo Medina, Jocelyn Cárcamo, Mag-
dalena Bravo y hermanos Abraham ganaron sus pruebas.   

Imparables siguen los remeros 
de Bío Bío, que se encuentran dis-
putando una serie de eventos inter-
nacionales como parte de la gira de 
la selección chilena por Europa. 
Esta vez, el Campeonato Nacional 
de Remo Olímpico de España fue la 
instancia donde la “armada regio-
nal” pudo lucir sus credenciales so-
bre el bote ante varios de los mejo-
res exponentes del remo hispano. 

Los remeros chilenos lograron 
ganar todas las pruebas en las que 
participaron, pese a que corrieron 
fuera de competencia por ser invi-
tados. Aún así, lo realizado por el 
combinado criollo ratifica su buen 
momento al mando del head coach, 
Bienvenido Front, y deja al equipo 
en excelente pie de cara a los pró-
ximos desafíos que se vienen  por 
delante, el más próximo el  Mundial 
Sub 23 que se realizará en Bulgaria. 

 
Sumando pergaminos 

El primero en saltar a la pista de 
La Cartuja, en Sevilla, fue el depor-
tista del Canottieri, Marcelo Medi-
na, quien se impuso en el Single 
Adulto Ligero, con un tiempo de 
7:36,98. Luego fue el turno de la du-
pla de Yoselyn Cárcamo (Regatas 
San Pedro) y Magdalena Bravo (Lla-
colén), que vencieron en doble ju-
venil gracias a un crono de 7:36,40. 

Por su parte, César Abaroa (In-

ger) y Eber Sanhueza ganaron el 
doble par adulto, con 6:48,76, mien-
tras que Alfredo e Ignacio Abra-
ham (Miramar) junto a Cristopher 
Kalleg y Selim Echeverría fueron 
los mejores en el cuádruple.  

Completaron la tarea Melita y 
Antonia Abraham, quienes venían 

de lograr el cuarto puesto en la copa 
del mundo de Polonia y ahora bri-
llaron ganando el dos sin timonel  
con 7:47, 28. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Una jornada histórica vivió la 
selección de atletismo del Depar-
tamento de Educación Munici-
pal de Lota y del Club de Atletis-
mo Juan Silva, que se convirtió en 
uno de los grandes actores de una 
nueva fecha de la Corrida Milo, 
que se desarrolló en la Plaza de 
Armas de La Serena. 

 El grupo, compuesto por 25 
atletas de los diferentes estableci-
mientos de educación básica así 
como liceos de la comuna carbo-
nífera,  se quedó  con el triunfo en 
distintas categorías,  logrando de 
esta manera completar su podio 
número 200 en el circuito depor-
tivo nacional donde compite des-
de 2009. 

El club Juan Silva acumula un 
total de 79 medallas de oro, 55 de 
plata y otros  66 bronces, ratifican-
do de esa manera a Lota en su es-
tatus de máximo ganador chileno 
del torneo. 

 
Nueva cosecha 

Entre los resultados más im-
portantes, destacó el primer lugar 

de Inés Carrillo en la categoría 
12-13 años  damas (3 K), así como 
las medallas de plata de Rodolfo 
Cifuentes, en la misma serie, y de 
Anaís Fuentes en la clase de 10 a 
11 años (3 K).  

Igual de destacado fue lo acon-
tecido  con Valentina Díaz, quien 
se colgó la presea dorada en la 
categoría 16-18 años y con dis-
tancia de 5 kilómetros.  

Así como el segundo puesto 
conseguido por Valentina Brito 
en la serie de 14-15 años damas, 
logro que fue repetido por Wal-
ter Chaparro, que obtuvo la me-
dalla de plata en la misma cate-
goría (5K).

CAROLINA ECHAGÜE M.

La delegación lotina alista 
la siguiente parada de la 
Corrida Milo, que será el 19 
de agosto en Antofagasta.

El próximo paso 
será más al norte

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Club Juan Silva llega a su 
podio 200 en Corrida Milo
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OBITUARIO

Nos adherimos al dolor de la fa-

milia de nuestra ex compañera, 

Sra. 

 

PAZ CERDA QUEZADA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizaron el día 

de ayer en Concepción 

 

Personal de Secretaría General 

Oficina de Títulos y Grados 

Oficina de Partes y Archivos  

Universidad de Concepción

Lamentamos comunicar el sen-

sible fallecimiento de nuestra ex 

colaboradora, Sra.  

 

PAZ CERDA QUEZADA 

(Q.E.P.D) 

 

Sus funerales se realizaron el día 

de ayer en Concepción. 

 

Secretario General  

Prosecretario General 

Universidad de Concepción

Ahora voy señor, recíbeme mi 
Dios.  Ha fallecido nuestra ama-
da madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita, tía y tiabuelita, Sra. 
 

AURORA DEL PILAR 
ORTIZ PEREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Natividad de María 
(Collao, Concepción). Su fune-
ral será hoy, después de una 
misa a las 14.00 hrs., saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Martín Ortiz 
 
Concepción, 28 de junio de 2017.
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DATOS DE GOBERNACIÓN PROVINCIAL

Evaluación  
de Estadio 
Seguro 
termina sin 
detenidos
Los clubes locales obtuvieron buena 
nota en el primer semestre.

Nuevamente una positiva eva-
luación tuvo el fútbol local en el re-
sumen estadístico de Estadio Se-
guro del primer semestre deporti-
vo, una que incluso muestra que 
no hubo un solo detenido durante 
todos los partidos que se jugaron en 
la provincia de Concepción. 

En las cifras entregadas por la 
Gobernación provincial de Con-
cepción, Huachipato, la Universi-
dad de Concepción, Lota Schwa-
ger y Fernández Vial mantuvieron 
la evaluación verde, mientras que 
Naval pasó de evaluación roja a una 
verde, sin detenidos ni incidentes. 

En tanto, en lo que respecta al 
cumplimiento de los plazos admi-

nistrativos, sólo Fernández Vial 
tuvo una evaluación amarilla, aun-
que este club no está obligado a re-
girse por los lineamientos de Esta-
dio Seguro, y aún así cumple la ma-
yoría de las normativas. 

“Queremos felicitar el trabajo que 
han hecho los clubes deportivos 
con las medidas de seguridad y con 
cada una de sus barras. El año pa-
sado a esta fecha teníamos 26 per-
sonas detenidas y una serie de in-
cidentes, y este año exhibimos cero 
detenidos e incidentes menores 

que han sido abordados adecua-
damente”, comentó al respecto la 
gobernadora de Concepción, An-
drea Muñoz. “Todas las institucio-
nes han exhibido una mejora sus-
tancia en términos de sus medidas 
de seguridad”, agregó la autoridad. 

 
UdeC pierde a Manríquez 

No ha comenzado el semestre, 
pero la Universidad de Concep-
ción ya tiene una baja importante 
con miras al duelo de primera fase 
en la Copa Chile ante Iberia de Los 

Ángeles. 
Se trata del volante Fernando 

Manríquez, quien recibió dos fe-
chas de castigo por parte del Tribu-
nal de Disciplina de la Anfp, luego 
de su expulsión ante San Luis en el 
torneo pasado, producto de un en-
contrón con el canario Gastón Siri-
no, sanción que fue recordada ayer 
en la página web de la asociación.

AGENCIA UNO

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

MARÍA MERCEDES 
SILVA AGUILERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la 
Comunidad San Pablo (Río 
Maule 5090, Denavi Sur, Talca-
huano).  Su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Familia Poblete silva 
 
Talcahuano, 28 de junio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción 
• San Martín 1029, Departamento 1

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, Local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

7/16 5/14
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

5/15
CHILLÁN2/16

RANCAGUA

2/14
TALCA

4/14
ANGOL

3/13
TEMUCO

5/10
P. MONTT

8/16
JUEVES 

10/16
VIERNES

9/17
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Ireneo
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